

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año I
En Tortosa un mes.
Fuera trimestre.
Anuncios y comunicados
les. — Pago anticipado

0,50 Ptas.

Tortosa 7 de Agosto de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración, calle de Mançada, número 42, donde se dirigirá la correspondencia. — No se devuelven los originales aunque dejen de insertarse.

Núm. 24

Asamblea de la prensa grande

En ella estuvieron representados:

El Imparcial. — *El Liberal.* — *La Correspondencia de España.* — *La Epoca.* — *El Tiempo.* — *El Correo Español.* — *El Siglo Futuro.* — *La Correspondencia Militar.* — *El Correo Militar.* — *El Ejército Español.* — *El Globo.* — *El Resumen.* — *El Estándarte.* — *Los Debates.* — *El País.* — *El Progreso.* — *El Nacional.* — *Heraldo de Madrid.*

Total 18 periódicos de más ó menos categoría entre 156 que se publican en Madrid. ¿Y para qué? Pues para deliberar sobre la censura militar, la que por el real decreto suspenso, dejando las garantías constitucionales, prohibe ocuparse de todo lo concerniente a las altas instituciones y a los ejércitos de mar y tierra.

Sin duda no encuentran materia los señores de la prensa grande para llenar columnas; en cambio a nosotros nos falta espacio para discutir actos administrativos de ministros y otros funcionarios; tarea no prohibida según declara el jefe del Gobierno y también el muy digno comandante general de este distrito militar.

Los comentarios sobre la última reunión de primates periodísticos, ahí van, son de *El Nacional*, motor de dicha asamblea en combinación al parecer con su pariente *El Heraldo*.

Por esas razones nos reunimos el viernes en el Congreso, y esas mismas razones, elocuentemente dichas por otros, respiciándose allí; pero hubo excepciones, y gracias que se acordara un plan. La primera respuesta del plan está cumplida en la respuesta displicente dada por los ministros en su Consejo de ayer tarde. ¿Seguiremos adelante? Antes de decidirnos, meditemos mucho estas palabras del *Heraldo* en el artículo a que el principio aludimos.

«La prensa tiene deberes que cumplir consigo misma, con el pueblo y hasta con el Ejército, de donde salen los censores á que está hoy sometida... Ha echado la cuenta un poco tarde; más aún, queda tiempo de volver por el derecho; apelar ante la opinión, y en último término de caer protestando. Solo que si la protesta ha de ser una simple pieza de retórica, ó la voz doliente de un poder fútil de decisión para contribuir y rehacer á España, comenzando por la enmienda de sus propias culpas, vale más no formularla. Surramos este eclipse de la libertad, pero no demos motivo á que se rian de nosotros.

«Esa es la verdadera situación. Los que estaban decididos el viernes, mantienen su decisión? Pues á ella. ¿Que hay periódicos de empresa que no entienden ni siquiera sus propios intereses ó que han tenido que tapar con subvenciones ministeriales las consecuencias de sus disparates, ó que imaginan quedarse solos para hacer su agosto, cosa imposible mientras haya competencia? No nos parece que esa sea dificultad ante la cual debamos retroceder, si somos los más y los mejores. En toda huelga siempre hay necios que acaban por someterse. Si una mayoría poderosa acordase algo que no cumpliera en nuestras manos este alguien no tuviese cajistas que lo compusieran, ni vendedores que lo llevaran al público, tendría redactores que lo escribieran, verterían la tinta, pero el original se quedaría muerto de risa sobre la mesa de la redacción.

«Si no nos sentimos con fuerzas para llegar hasta el fin ¡ah! entonces ofrezcamos la otra mejilla y pidamos que no nos hagan mucha pupa.»

Con la lectura de los comentarios preinsertos habrá que pensar en si España puede esperar algo bueno de los órganos en la prensa de mayor atractivo para ciertas clases sociales, en esa prensa que se llama eco de la opinión pública.

No hay proteccion

Sin duda hay una credulidad excesiva en nuestro pueblo que da lugar á que todo doctor *Garrido* pueda hacer numerosa clientela. Cuanto más fantástica sea una promesa, más adeptos alcanzará en la masa general de nuestro país. Alimentado de ficciones y milagros por tantos siglos nuestro espíritu, no es extraño que se dé más valor á lo milagroso que á lo real. Así, cualquiera que prometa tocar la luna con las manos ó conquistar la China metiéndose en un globo transportado mediante un fluido sobrenatural, hallará un gran público que le siga.

«Pero es también una verdad que aquí toda iniciativa privada, aunque sea muy inteligente, encontrará un obstáculo insuperable para desenvolverse en las Corporaciones oficiales. Nuestros cuerpos oficiales, militares ó civiles, son idénticos bajo este aspecto. Conquistado un título oficial, se cree que el que lo tiene ha alcanzado ya la mayor suma posible en aquel ramo. Si dice que no sea ingenuo, el mejor sistema de construir ferrocarriles, ya puede echarse á dormir antes que el Estado le consienta ensayar su invento, porque el cuerpo de ingenieros contestará con una mueca de menosprecio al que pretenda inventar nada en su ramo sin llevar un título oficial con la estampilla de la Escuela Especial.

Y lo mismo sucede en la artillería, la marina y todas las demas Corporaciones especiales.

Esa ciencia reglamentada no deja de entrar por mucha parte en nuestro estacionamiento científico é industrial, porque el campo científico é industrial requieren un medio absolutamente libre, donde las iniciativas individuales puedan desplegarse con toda espontaneidad.

«El Estado, que debía ser en un país como el nuestro, donde las iniciativas individuales están muertas, el principal promotor del progreso, queda así constituido como una rémora absolutamente enemiga del progreso. El inventor que someta al Estado un invento cualquiera, una vez que será trámite imprescindible que el cuerpo sabio de dictamen, verá irremisiblemente su invento sepultado bajo el polvo del expediente.

«Así, cosa tan sencilla como eso del *tóxico* Daza, llega á convertirse en una cuestión nacional, y no se sabrá positivamente si el invento tiene ó no eficacia.

«No la más fácil que haber dicho el ministro al inventor: Vaya usted á tal establecimiento del Estado, y allí le facilitarán cuantos medios necesite para hacer los ensayos. ¿Que daba resultado? Perfectamente. ¿Que no lo daba? ¿Que se perdía? Menos que en tirar algunas salvas.

«Pero se ha nombrado una Comisión, la cual ha comenzado por someter á un examen teórico al inventor, como si se tratara de un estudiante, desvirtuando la cuestión y desvirtuándola totalmente, porque no se trataba de eso, no se trataba de examinar al inventor, sino de examinar los efectos del invento.

«De ahí que una gran parte del pueblo se muestre justamente indignada contra ese mundo oficial.

Pero en esto como en todo, nuestro pobre pueblo se queda en las ramas. Truena contra lo accidental y deja intacto lo esencial. Volverá á quejarse mil veces de que los inventores sean arrojados al desprecio, y no se preocupará de que se reforme el defectuoso organismo oficial que da lugar á esa degeneración del talento patrio, no parará mientes en que, de igual suerte que los antiguos gremios aplastaban la industria, los nuevos cuerpos cerrados de la sabeduría oficial aplastan el talento. Llevar la mano fuerte sobre esos organismos, reconstituyéndolos y reorganizándolos; he aquí una necesidad imperiosa, y que no realizará el régimen actual mientras subsista así España perezosa y esté indefensa, mientras quedan en el desprecio los inventos más útiles.

El carlismo es imposible

Se agitan mucho los carlistas; hasta llega á decirse que con ellos simpatizan personajes políticos que fueron enemigos suyos, y se barrunta que no les faltan elementos en el ejército. Anúnciase que D. Jaime ha vendido su más preciada finca, el palacio que guarda los recuerdos de su familia, en el que celebraron sus bodas los que le dieron el ser, y que doña Berta impulsa á su marido á la guerra por el orgullo de ser reina. Oyese á cada paso, aun á personas nada afectas al tradicionalismo, que no temen á D. Carlos, porque todo es preferible á la bochornosa situación presente.

Poco piensan los que están en España, á fin del siglo XIX, el carlismo. Pase que en este país, de suyo olvidadizo, se descarguen las furias sobre el partido gobernante, y poco menos que se le dé patente de moralidad, de previsión, de patriotismo, de sabiduría al funesto partido conservador, principal causante de nuestras desdichas; pase que se olviden los vicios irremediables del régimen; pero que se olvide lo que es el carlismo, los mares de sangre que ha costado á la patria y lo que significaría su triunfo, eso ni puede ni debe pasar.

El carlismo, representación de un pasado al que debemos nuestra degradación y nuestra miseria, no debe ser el remedio que un pueblo consciente ponga para curar estos males. El tradicionalismo no puede ser el áncora de salvación en el tremendo naufragio á que nos ha conducido vicios tradicionales.

Para salvar la honra y curar las heridas de la patria no se debe restaurar lo pasado, es preciso conquistar un nuevo régimen, aquel que la experiencia nos señala como el mejor en los pueblos que nos rodean.

Cierto que el carlismo aparece ahora como una amenaza; pero se debe este fenómeno á la eficacia de la causa carlista, á la sabiduría y moralidad de sus adeptos, al recuerdo de bienes que en otro tiempo reportaran, al ejemplo de otras naciones regidas por sus principios. Nada de eso; si el carlismo asoma su horrible fisonomía es porque le han mimado y fomentado los Gobiernos de la restauración, como contrapeso al incremento del republicanismo.

Si no en la ley, en los hechos se ha tratado como ilegal al partido republicano; quien desde 1874 acá haya sostenido con firmeza estas ideas, y haya vivido fiel á ellas, de cuántos vejámenes, de cuántas injusticias no ha sido objeto? Alto ó bajo el republicano que por su labor ha sido peligroso para la tranquilidad de los Gobiernos monárquicos ó para el placido goce del poder de los caciques, ha tenido que vivir en España como proscrito; si había lo-

grado un puesto oficial por sus méritos, no se le ha dejado en paz en él, y nunca pudo lograr la más leve ventaja, el ascenso más insignificante, aunque legalmente le perteneciera; si obtuvo una posición desahogada, se le ha ido minando poco á poco el terreno, hasta dejarle en la calle; si vivió en un pueblo, pagó en el cupo de consumos la cuota máxima; si en la ciudad, han sido siempre sus enemigos, desde el alcalde de barrio al alcalde mayor, y desde el municipal de punto hasta el gobernador de la provincia. Si votó, le suplantaron el voto; si fué elegido lo arrojaron tras de un proceso por no querer vetar cualquier chanchullo.

Todo lo contrario ha sucedido con los carlistas; ser partidario del absolutismo fué en estos últimos años, la mejor recomendación. Ayuntamientos de poblaciones liberales han tenido alcaldes de real orden callistas; en el profesorado universitario de segunda enseñanza, so capa de religiosidad, han logrado puesto buen número de partidarios del pretendiente; han tenido libertad círculos y periódicos, se les han respetado los votos, y muchas veces se ha hecho chanchullo para que un carlista fuera elegido concejal ó diputado.

De la resurrección del carlismo, como de todas las desdichas presentes, son culpables los Gobiernos de la restauración.

Ha sido causa también de este mismo hecho, el fomento de la mojigatería religiosa, que irremisiblemente nos conduce á una reacción política. Si los republicanos han estado pros-

lo han estado los que no transigian con la mojigatería religiosa. En la ley está el matrimonio civil, en la práctica es poco menos que imposible casarse sin el concurso de la Iglesia; en la Constitución está consignado que á nadie ha de molestarle por sus ideas religiosas, y al racionalista no se le ha dejado en paz ni un instante. ¿Qué más? Si ni siquiera se han construido cementerios libres en la mayor parte de las poblaciones españolas, á pesar del imperioso mandato de la ley! Seas ó no católico, has de estudiar religión en los Institutos; si eres maestro, has de vivir supeditado al cura, tu mayor enemigo; si catedrático ó te sometrás al obispo, ó vivirás en guerra continua; si obrero, te negarán el trabajo si no comulgas y confiesas.

«A favor de esta mojigatería, se ha llenado de Conventos España; miles de mozos robustos se libran, haciendo no sé qué votos, de servir á la patria; millones de duros caen en manos muertas; kilómetros de territorio sirven para alimentar la holganza. Se ha impuesto una ciencia católica, hasta el extremo de pedir un opositor á cátedras de Matemáticas el Catecismo como libro de consulta; una moral católica tan sombría como la famosa Sociedad de Padres de Familia.

Halagado el carlismo, premiado el hipócrita triunfante, no la región, que es cosa digna de respeto, sino la más repugnante mojigatería, cómo no ha de ser una amenaza en estos tiempos tristes de la guerra civil por el levantamiento de los absolutistas de D. Carlos? ¿Qué fuerza moral ha de tener el Gobierno para cortar la raíz á un mal á cuya propagación ha contribuido?

«Aun con todo esto, insisto en que el carlismo es imposible. Piense bien la opinión y no le temerá, sobre todo si mata las causas que le apoyan y castiga fuertemente al que, en nombre de D. Carlos levante bandera.

Tuvo el carlismo su principal apoyo en las fragosidades de algunas de nuestras montañas y de las cuencas de los ríos que de ellas arrancan. Muchas de estas montañas se han cruzado de carreteras; para explotar los bosques ó por aprovechar las corrientes de agua, han

nacido poderosas industrias; cuencas hay en Cataluña que fueron foco del carlismo, hoy llenas de grandes fábricas. Con éstas, el espíritu liberal ha penetrado en muchas partes; donde hay miles de obreros no hay reacción posible. Yo he visto en Vich, foco otro tiempo del carlismo, el Circulo socialista con cientos de socios no lejos del Casino carlista.

Aparte de esto, el espíritu liberal se ha infiltrado mucho en las montañas; donde antes no se conocían sino carlistas, hoy muchos republicanos y muchísimos que hoy son indiferentes, pero que serían resueltamente anticarlistas.

Aun mirando el problema como interior, el carlismo no puede triunfar, y ni siquiera tomará el incremento que muchos creen.

Si el carlismo se levanta, hay que tener en cuenta, para formar juicio, que surgirá potente un elemento contrario. Los socialistas, los republicanos todos, los liberales de las provincias amenazadas formarían legiones que arrollarían, quizá algo más que a los carlistas. Y la lucha revistería, hoy caracteres terribles; guerra nacional, sin cuartel, contra el carlismo predicáramos por toda España, con los acentos más elocuentes y con las plumas más viriles, todos los que sentimos fuego liberal en el pecho.

Si el problema interiormente no puede resolverse en sentido carlista, menos cabe esta solución si se estudia bajo el punto de vista de la política nacional. ¿Por qué sufrimos las desgracias presentes? Por haber olvidado que hoy, dada la solaridad que los intereses han impuesto, todo problema político tiene su fase internacional.

Ingleses, franceses, alemanes, belgas, tienen en España cuantiosos intereses; fábricas, ferrocarriles, minas, empresas de alumbrado, el ensanche de grandes ciudades, de canalización, están casi todas en poder de capitales extranjeros. Si la guerra civil surge, ¿La tolerarán esos intereses sin intervenir?

Eso aún suponiendo que los pueblos cultos de Europa no vean con repugnancia que la reacción político-religiosa asome la cabeza en España, y no sea este suficiente motivo para una intervención.

El carlismo es imposible; si sus partidarios renunciarían a esa quimera, mejor a esa monstruosidad. Y si no renuncian, el país con su actitud, el ejército con su armas y la diplomacia extranjera con su intervención, les demostrarán cumplidamente que han adelantado demasiado los tiempos para que un déspota pueda gobernar a latigazos un pueblo europeo.

ODÓN DE BUEN.

Gente nueva

Las cobardías y las infamias de nuestra gente vieja han sido causa de la mayor de las deshonras que ha caído sobre nuestra pobre España.

El pueblo español, la juventud, única esperanza, debería fijarse bien en todo cuanto ha venido sucediéndose durante los 24 años últimos; bajo la sombra de un arbol carcomido se ha cobijado la maldad y la hipocresía; los afeimados y los déspotas han crecido y esa mala semilla, querían extenderla a clases que se han mantenido y mantienen sanas y en las que ciframos nuestra regeneración y a ellas nos dirigimos.

Somos jóvenes aun, y a nuestros tiernos hijos debemos legarles árboles robustos y todo cuanto su sombra ampare debe ser bueno y sublime.

Debemos hacer titánicos esfuerzos porque la gente vieja desaparezca de la escena política y cuanto antes mejor. Si, que se hunda y al hundirse que no dejen nada de lo existente, que la corriente arrastre tras de ellos, los latrocínios que en mala hora han creado y vivificado.

¡Hay de nuestros hijos si no les procuramos el puro ambiente de **Libertad!**

Para como de desvergüenzas han ultrajado el Sufragio Universal, la libertad de reunión y asociación, del Jurado y todo cuanto encierra la verdadera democracia. Han creado a su semejanza hombres serviles y acarallados que engreídos por el favor que les dispensa el cor-

tesano se burlan del pueblo que les vio nacer; les enseñan el robo y la estafa; y sus carnes endurecidas como el acero, jamás se enrojecen ante las amenazas de sus conciudadanos. Cacicques; este es el nombre de esos hombres rastreros y sin pudor, holgazanes, perversos, zánganos y chupopteros de la sangre y prosperidad del pueblo español.

La juventud es la única que puede regenerar nuestra sociedad, pues el contagio de la maldad de la vejez no ha podido aun con aquellos. La sed del presupuesto no ha germinado ni germinará en la gente nueva.

La cuestión debe plantearse pronto y bien; los que con sus desaciertos nos han llevado a la ruina y a la pérdida de nuestras colonias deben levantar anclas y abandonar cuanto antes lo que no les pertenece, de lo contrario, nuestra regeneración equivaldrá a un saldo de cuentas y la diferencia resultará un torrente de sangre.

Las condiciones de la gente vieja son detestables; acéptense sin pérdida de tiempo las de la gente nueva y se ahorra el desequilibrio social.

Juventud estudiosa y honrada, acordáos de las fatídicas profecías de mister Chamberlain sobre las naciones muertas, y serían justísimas si nuestra Nación, después de su tremenda caída, no mostrara fuerzas para levantarse.

No flemos en el mañana, debemos vivir al día, y, cuanto estorbe, debe barrerse sin contemplaciones, y hagámoslo como el doctor, cortar por lo sano antes que se infeste nuestro sufrido pueblo.

Adoptemos, pues, prontas resoluciones y demos al pueblo lo que le pertenece y pongamos a la práctica todas las reformas sociales, dando al hombre sus derechos, joyas todas de inestimable valor, y de una vez sepultaremos para siempre las antiguos vicios y concupiscencias que roen y desgarran los derechos del hombre.

¡Abajo la gente vieja!

F. JUAN RIBÁS.

Chispazos

Vivía lejos del combate. Solo por la prensa llegaba a mí el resultado. El mundo era un hormiguero de genios y de sabios.

¡Cuántos hombres ilustres!

¡Cuántos cerebros privilegiados!

Pasaron años. Quise ver de cerca la contienda y vivir en contacto con los genios y con los sabios. Me enteré de sus actos, de su conducta, y de su inteligencia. Juzgaba por lo que veían mis ojos, no por lo que de aquéllos decía la prensa; y sucedió que sólo notaba defectos y pequeñeces, porque las buenas cualidades y las grandezas andaban errantes en boca del vulgo.

Las ideas se suceden unas y otras. En la eternidad nada representan un cambio de ideas; en las generaciones ríos de sangre representa. Débil movimiento, débil ondulación de las olas del progreso, significa la igualdad económica y política en la eternidad intelectual; en la sociedad presente días de luto, de combate, mares de pasiones significa.

Cuando hayan pasado siglos, cuando las humanidades futuras sólo por la historia conozcan nuestras luchas de hoy, tarea fácil les parecerá la revolución social; hoy diques invencibles nos parecen la preocupación y la ruina humana.

Es verdad: pequeño todo lo pasado; grande todo lo presente.

Cuestión de espacio a la cuestión de volumen. Disminuye a medida que la humanidad se aleja, aumenta al acercarse la hora de resolver el problema. Resuelto, nada; otro, otro y mil problemas más. Lo invencible se ha tornado en pigmeo; la mole háse convertido en molécula.

Las luchas presentes a que esta generación asiste eclipsa a las pasadas; y en la vida del hombre, siempre luchas, siempre problemas que resolver, siempre montañas que saivar.

El hombre adelante, adelante siempre.

Pero ¿por qué no hemos de creer en la existencia de Cristo? Bueno que se dude, de la del

Cid; razón hay para dudar de la de Guillermo Tell; pero el hombre no puede poner reticencias a la creencia de que no pasó por este mundo de sanguinarios el el martir de Gólgota. ¿Se duda de la ingratitude del pueblo que lo acusó y de la farsa de los que lo juzgaron?

Mayores farsas se han representado, y mayores injusticias se han visto en este siglo de luz y de democracia.

Cuantas veces ha resucitado Jesucristo en las aspiraciones populares, se le han sacrificado con mayor farsa, mayor ingratitude y crueldad mayor. Los Cristos, los Jerusalem y los Caifás han sobrevenido hasta nuestros días, y existen aún en España.

**

—Quiero enjugar tus lágrimas, hija mía.

—No manchéis vuestras manos, señora. Soy una perdida.

—¿Por qué caíste? ¿Por amor? ¿Por necesidad? ¿Por capricho?

Si por amor, bien hiciste: así lo demandaba la Naturaleza. Si por necesidad, fuiste víctima de la injusticia social. Si por capricho ¡ah! si por capricho, tu acto encierra un tratado completo de sociología.

Creíste en medio de una sociedad en donde la mujer es sólo un objeto de adorno y gozo.

Tu madre te enseñó las primeras nociones de vida: el arte de agradar. Te dieron a entender que habías de ser coqueta para ser mujer, y coqueta fuiste. Alcanzaste joyas, vestidos y encajes, dando en cambio lo único que podías dar, lo que es lo único de tu persona a que el mundo da valor. Sucedió lo que había de suceder. No llores pues. Soy la revolución social. Te redimiré, dándote unos derechos que permitirán la satisfacción de todas tus necesidades: una educación que te elevará a la categoría de ser racional, y una sociedad que celebrará y respetará tus deseos; porque serán hijos de tu naturaleza y no de una preocupación social.

Déjame enjugar tus lágrimas, pues, hija mía.

FEDERICO URALES.

(De La Revista Blanca).

CRONICA

A nuestros correligionarios

La lucha electoral de Diputados provinciales se avecina, y por tanto, estamos dentro de nuestro deber si aconsejamos como lo hacemos a nuestros amigos, que se preparen para la lucha en este distrito judicial.

Al promulgarse la ley del sufragio, se entregó a la democracia como arma, que si de ella se hiciera buen uso, y los gobiernos no falsearan el resultado de las elecciones, serviría para encauzar por buen camino la administración pública, cuando no para derribar a los políticos de oficio que medran a la sombra de las pasiones enconadas.

Si todo esto no puede por el momento realizarse, puede sí, hacerse mucho respecto a la buena administración, y de aquí que el partido republicano tenga necesidad de estar representado en el municipio y la provincia, para servir muchas veces de obstáculo a inmoralidades, que si bien pueden prosperar por la fuerza del número de los que las practican, en cambio no pueden pasar sin la energética protesta de nosotros, protesta que el pueblo ha de apreciar en cuanto vale.

El turno pacífico a que parecen entregados los monárquicos restauradores, no puede continuar. Hace falta que de igual modo que nosotros entregamos hijos y hacienda para la defensa de la patria, tengamos en la localidad y en la provincia representantes dignos y legítimos que sepan imponerse a los desmanes de políticos sin vergüenza que sólo viven de la rapiña, y prediquen, ejecuten y hagan ejecutar la moralidad en toda su extensión.

Para conseguir este objeto, é interin no podamos seguir otros derrotos, debemos buscar en la pureza del sufragio universal, el camino para conseguir nuestro triunfo. Debemos unirnos todos como un solo hombre, para emitir nuestros sufragios en favor del candidato ó candidatos que nuestros jefes designen, defendiendo nuestro derecho si se intenta atro-

pellar, con la energía que el león se defiende del cazador que le ha herido.

Por hoy creemos decir lo suficiente para que nuestros amigos conozcan los propósitos que animan al partido republicano en la próxima lucha y que puedan condensarse en las siguientes palabras: *Queremos ir a las urnas para que salgan de ellas Diputados honrados y no vividores del presupuesto.*

Nuevo libro

Hemos recibido un ejemplar del tomo de poesías que con el título «Violetas» acaba de publicar nuestro distinguido amigo y compañero en la prensa D. Ramón Vergés Pauli.

Agradecemos la deferencia con que nos ha honrado dicho señor, y al propio tiempo le felicitamos por sus trabajos poéticos, de un sabor verdaderamente original y en los que campea el sello de una inspiración sana, basada casi siempre en asuntos difíciles de suyo, pero que el Sr. Vergés ha sabido dominar de una manera digna de lóa.

Prosiga el novel poeta por el camino emprendido y auguramos una porvenir de gloria para él y para su patria, cuna de tantos y tan preclaros géneos artísticos.

«Violetas» forman un tomo elegantemente impreso, cuya adquisición recomendamos a nuestros numerosos lectores. Véndese al precio de *1 peseta* en la librería de D. José María Bernis, en la tipografía de D. Emilio Cantero y en casa de su autor.

El agua y Carvallo

(Segunda Inserción)

Es ya escandaloso lo que sucede en Tortosa con el agua de la Caramella.

Son muchos los abonados que se quejan con sobrada razón, porque a pesar de pagar religiosamente el agua que corresponde, no tienen ni una gota de tan necesario líquido.

La empresa reparte unas vales para que sus abonados puedan ir a buscar el agua diariamente a determinadas fuentes.

Nos parece que lo lógico sería que los empleados de Mr. Garvallo repartieran el agua a domicilio, pues el paga el agua para tenerla en caso no necesita alforjas para emprender el viaje que señala el explotador del negocio.

De lo contrario, vean ustedes lo que somos. Decir a una mujer del pueblo.

—Cuando vengan a cobrar les daré un vale para que vayan a cobrar al Banco de Tortosa... si quieren.

No estaría de mas que el señor Kios desparatara de su largo sueño é hiciera algo en favor de los abonados al agua de la caramella.

Y tal vez se evitaria algún conflicto.

Y la prensa rastrera callandose porque algo se pesca.

¿Que será ello?

Nuestro colega local *Los Debates* órgano del despacho de Mora y a trancazo limpio, las emprende contra el «Banco de Tortosa» por el asunto de la luz eléctrica.

¿Qué será ello?

Si los Consejeros del «Banco» quieren que ese reptil enmudezca, que se pasen por nuestra Redacción que les proporcionaremos la receta.

La temperatura

Durante los primeros días de la semana bajó la temperatura, y a pesar de ello las playas marítimas del barrio de Ampolla se han visto favorecidas por mucha concurrencia de bñistas.

Mac-Kinley y su almirante

Alfredo Capus refiere en *Le Figaro* la siguiente supuesta conferencia entre Mac-Kinley y el almirante de la escuadra norteamericana.

Presidente.—Ya no tenemos que hacer gran cosa en las Antillas, mi querido almirante. Todas las colonias españolas han caído ó van a caer en nuestras manos. Es preciso ir a otra parte.

Almirante.—¿A dónde?

Presidente.—A Europa.

Almirante.—Está bien.

Presidente.—¿Cuánto tiempo necesita usted para llegar al Mediterráneo?

Almirante (calculando).—Nueve días, once horas, treinta y un minutos y siete segundos. Presidente.—Lo que yo pensaba. De modo que estará usted en Gibraltar...

Almirante (mirando un calendario).—El 29 de Julio, á los doce y cincuenta de la mañana.

Presidente.—¿De qué puerto le parece á usted que será conveniente apoderarse para efectuar un desembarco?

Almirante.—Del de Cartagena, á dos pasos de Gibraltar.

Presidente.—¿Podrá usted estar allí el día 80?

Almirante.—El 30 por la noche.

Presidente.—¿Qué distancia hay desde Cartagena á Madrid?

Almirante.—Ciento setenta leguas y una fracción.

Presidente.— De modo que...

Almirante.—Habrá que emplear quince días á causa de esa manía pueril de los españoles de querer resistir á nuestras tropas.

Presidente.—En una palabra... Nuestro ejército de desembarco estará en Madrid...

Almirante.—El 16 ó 17 de Agosto.

Presidente.—Estamos de acuerdo, mi querido almirante... (Contemplando el mapa de España). Hermoso país; Será una soberbia colonia la que tendremos en Europa.

ALFREDO CAPUS.

Reunión

Nuevamente convocados por el señor Gobernador militar don Alonso de Pedro reunieron-se los directores de los periódicos locales.

El objeto de la reunión fué dar lectura, por el señor de Pedro, á un oficio del Gobernador militar de Tarragona y otro del Excmo. señor Capitán general de Cataluña referentes á la previa censura.

Con la delicadeza que le distingue, el señor de Pedro hizo algunas concesiones respecto á la forma de presentar las pruebas, y ello se debe á las peticiones que hicieron algunos de los que allí representaban la prensa local.

Damos al señor Gobernador militar, las más expresivas gracias.

Nuevo establecimiento

El sábado por la noche se abrió al público la nueva librería de nuestro particular amigo y compañero en la prensa D. José M.ª Bernis.

En la referida tienda que presenta bonito y agradable aspecto están hermanados el buen gusto y la sencillez y unido esto al extenso surtido de artículos del ramo, que ostenta en sus armarios, excusado es decir que es ya hoy dicha librería favorecida por numerosa y escogida clientela.

Para celebrar la apertura, conforme ya anunciábamos en nuestro número anterior, se repartieron á los pobres cien panes de libra y media, obra de caridad que fué muy elogiada por nuestros vecinos.

Todo el celo y actividad del amigo Bernis, cualidades ambas por todos reconocidas, no dudamos que á su establecimiento le dará muy buenos resultados.

Si así sucede, como esperamos, se premiará el trabajo y laboriosidad del infatigable buen amigo.

Horrosa tormenta

Según leemos en los telégramas, en la región de Palencia descargó una horrorosa tormenta.

El pueblo de Villamediana ha sido arrasado.

En otra población han quedado destruidas 70 casas.

Hasta ahora se tiene noticia de haber perecido en la catástrofe más de 100 personas.

También se decía á última hora que la tormenta se dirigía á la villa y corte.

No será verdad tanta belleza.

Cédulas

La recaudación voluntaria del impuesto de las cédulas personales empezará el día 10 del actual y terminará el 9 del próximo Noviembre.

Semario local

Hoy se ha puesto á la venta en la nueva li-

brería Bernis, Puente Piedra, el núm. 55 de Tortosa Ilustrada que entre otros escogidos trabajos publica unos bonitos versos E. Morel, el artículo Habladurias que firma Rosendo dels Freginals y dos preciosos sonetos del Presbítero Mores que figuran en la sección Parnaso tortosino.

Entre los grabados merece especial mención la vista de la villa de Amposta acompañada de unos datos históricos escritos por F. P. Ll. Véndese á diez céntimos ejemplar.

Recomendación

El número 3 de la importante publicación quincenal La Revista Blanca, contiene escogidos artículos que firman Teresa Mañé, Charles Money, Doctor Boudin, Soledad Gustavo, A. Lerroux, Aurora Vilanova y otros varios.

Es una publicación que recomendamos encarecidamente á nuestros amigos.

Se vende á 25 céntimos en la librería Bernis Puente Piedra 1 y San Roque 2.

Tren botijo

La tranquilidad de la Compañía del ferrocarril del Norte raya ya en escándalo.

El tren especial que diariamente hace los viajes de ida y vuelta ó sea de Tortosa á Ampolla es asqueroso é inmundo.

Los sufridos bañistas que por ocupación no pueden permanecer en aquellas hermosas playas, y que por mandato facultativo se ven en la imprescindible necesidad de bañarse resultan muy perjudicados, pues no es uno solo baño el que toman que son tres los que reciben.

Creemos que con pocas palabras el señor Jefe de esta estación nos entenderá y si realmente no nos entiende hablaremos más claro y entonces hasta los yanquis nos entenderán.

¿Estamos prensa bazofiera?

Quejas

Son muchos los suscriptores del distrito de Roquetas se quejan que no reciben nuestro periódico, advirtiéndoles que las quejas son justas; en primer lugar porque pagan la suscripción y en segundo lugar, que por nuestra administración se remiten religiosamente.

En Pauls los lamentos son continuos y lo raro no es de un número solo, sino de muchos y por orden.

Si es que hay algún empleado de correos quiere leer y propagar nuestro semanario, con muy poco trabajo lo leerá y no perjudicará á los que bien lo pagan y á los que bien los remiten; tan solo un pequeño aviso, y esta administración se lo regalará y á domicilio.

Visita

Ha visitado nuestra redacción el semanario satírico El Matraco que ve la luz pública en Barcelona.

Los grabados y el texto son muy amenos y de actualidad.

Se han publicado ya los números 1 y 2 y véndese en la librería de las Hermanas Herederas de Luis Bernis. Plaza Nueva 6.

Infamias

D. Jaime de Borbón ha vendido, según dice la prensa extranjera, el castillo de Frobsdorf, en donde vivió desterrado el conde de Chambord.

Los carlistas reúnen dinero para sostener en España una nueva guerra civil. Los liberales serian unos necios si al primer grito de viva Carlos séptimo que se dé en la montaña no confiscan todos los bienes de los partidarios del pretendiente.

Por si los Gobiernos liberales no se atrevieran á tomar tan saludables medidas, recomendamos á nuestros correligionarios de toda España que tomen en cada pueblo buena nota de los que profesan ideas reaccionarias y de los bienes que tienen, y si los carlistas se levantan hagan un acto de justicia privándoles de recursos.

La vivora reaccionaria hay que aplastarla si no queréis sufrir la suerte de Polonia ó de China.

Pedrisco

En las primeras horas de la tarde del martes, dos de los corrientes, hubo una fuerte tor-

menta con honores de tempestad de truenos, lluvias y pedrisco, en el término municipal del vecino pueblo de La Cenia. Tan larga resultó la lluvia torrencial que en los barrancos de que llas inmediaciones hubo grandes avenidas que alcanzaron la mayor altura que en los pasados temporales del invierno. No ocurrieron desgracias personales.

Abogado

Don Juan Antonio Delsors y Pifol ha tenido la amabilidad de ofrecernos su nuevo despacho calle de la Ciudad, 3, 2.ª.

Ecce-Homo

«La imprenta es la voz perdurable de la inteligencia; voz que nunca se extingue y vibra siempre á través del tiempo y de la distancia; intentar exclavizarla, es querer la mutilación del pensamiento, es arrancar la lengua á la razón humana. Empequeñecido y encerrado en los mezquinos límites de una tolerancia menguada, irrisión de un derecho escrito en nuestras Constituciones, y jamás ejercido sin trabas odiosas, el ingenio español había ido perdiendo, lentamente y por grados, brío originalidad y vida. Esperamos que rotas sus ligaduras, salga del seno de la libertad, resucitado y radiante como lázaro de su sepulcro».

¿Qué quien tan elocuentemente se expresa?

Pues don Práxedes Mateo Sagasta en el Manifiesto del Gobierno Provisional que lleva fecha de 25 de Octubre de 1869; el mismo señor Sagasta, que hoy al servicio de la monarquía, renegando de su historia y de sus antecedentes, entrega la prensa atada de pies y manos á la tiranía de la previa censura militar.

¡Oh, y cuánto cambian los hombres!

Bismarck

El imperio germánico está de luto. Bismarck su canciller de hierro, el que otorgó á Prusia la supremacía que ejercía Austria en los estados germánicos, el que ensancho los dominios de su emperador con dos provincias francesas, el que formó un estado guerrero que obliga á Europa á mantener en pié de guerra fuertes ejércitos, el que en unión de Guillermo y Moltke formó la trilogía prusiana, ha muerto.

Diplomático nacido para hacer grandes á emperadores y para mantener estados de fuerza propios de otras edades, llevó al bajar al sepulcro el amor de un pueblo avaro de gloria militar y la animadversión de otro que cercenó brutalmente y que es representante genuino de la libertad.

La edad medioeval hubiera glorificado extraordinariamente esta figura histórica; los modernos tiempos la condenan como pernicioso al espíritu democrático que informa la civilización actual.

Cierto es que Bismarck dió al viejo Guillermo la corona imperial de hierro, pero no es menos cierto que le otorgó el título de tirano de un pueblo digno de mejor suerte, y que por reivindicar su integridad obligó á Alemania á sostenerse apoyado por ejércitos numerosos.

Bismarck ha retrasado muchos años la marcha de la libertad en Europa.

Su gloria, pues, es de carácter negativo, y su muerte no puede ser llorada por las aimas amantes de la libertad.

Los carlistas y sus fueros

Las masas carlistas han sido engañadas las más de las veces. El partido absolutista tiene en su programa de gobierno el autonomismo regional, y justamente los que han abatido el regionalismo, quienes han muerto los fueros, que en lo antiguo y en lo moderno disfrutaban las provincias, han sido los reyes absolutos por un lado y los reyes constitucionales por otro; pues los reyes constitucionales españoles por ley atávica han sido tan absolutistas como los reyes de la segunda rama de Borbón. El primer rey que arrebató las libertades castellanas y valencianas fué el primer Carlos; el rey que arrebató las libertades aragonesas fué Felipe II, terminando la odiosa obra de este rey el primero de la casa de Borbón, Felipe V.

En nuestros tiempos, las libertades y fueros regionales han sido desmoronados por Isabel y por Alfonso, es decir, por los reyes que mas han contribuido á restaurar el absolutismo.

Los monos en la escuadra yankee

Una de las curiosidades que ofrecen los barcos norteamericanos es que en ninguno de ellos falta un mono, y algunos tienen una respetable dotación de ellos.

Los marinos encuentran particular distracción en enseñar á aquellos inteligentes animales ejercicios y maniobras, que hacen sus delicias en los ratos que les deja libre el servicio.

Pero de la diversión han llegado hasta sacar cierta utilidad, dedicando á los inteligentes animales á tareas que ejecutan con más precisión que los marinos bisoños, y á las que acuden con la más absoluta puntualidad.

A todos los preceptos de la ordenanza han logrado sujetarlos menos á uno.

Para ellos el respeto á la propiedad es enteramente desconocido, y no hay nada que no roben.

En la armada norteamericana se citan como modelos de inteligencia los monos que llevan á bordo el «Oregon» y el «Raleigh».

El Eco de la Fusión

Defensor de los intereses morales y materiales de la comarca

Ecos

Telegrafian á un colega:

Madrid, 5, 3'50 m.

Las condiciones para la paz, que según ha manifestado el Sr. Romero Robledo, á su salida de la Presidencia, después de conferenciar con el Sr. Sagasta, imponen los Estados Unidos, son las siguientes:

- Abandono total de Cuba. Cesión absoluta de Puerto-Rico. Indemnización de guerra, cuya cuantía se designará posteriormente. Posesión por los Estados Unidos de la isla Guam (Canarias). Ocupación y posesión de Manila. Ocupación y posesión de la bahía de Subic. La palabra posesión, por lo que afecta á la isla canaria, ha dado margen á algunas dificultades, pero Mr. Cambor ha logrado cambiar aquella por otra análoga.

Le nom ne fait rien á la chose. Esa isla cédida en Canarias es la pata norteamericana puesta sobre España.

Por lo demás, esas condiciones son las que nosotros siempre hemos dicho, recuérdelo nuestros lectores; incluso la indemnización.

Ahora, los restauradores borbónicos harán lo que les parezca. El pueblo español no se cuenta para nada en esta paz tan gloriosa, según el parecer del Gobierno y de los solicitantes del arreglo.

Pasatiempos

Solución á la Ckarada anterior ALEJANDRINA

ACROSTICO

Sagasta Cristina Groizard Almodóvar Blanco Auñón Capdepón Correa Puigcerver

Tómese una letra de cada nombre y fórmense un nombre que nos conviene á todos los españoles.

Ernesto de Calmec.

Por efecto de un error de imprenta estaba equívocada la tarjeta que publicamos el penúltimo número la cual debe decir.

Nazario Pofrys

CUENCA

EL ECO DE LA FUSION

TODO POR Y PARA LA REPUBLICA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5.

Zapatería de Moreso

Plaza Catedral y Arco del Romeu

TORTOSA

Surtido de Calzado de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de Arrufat Gaspar y C. de Barcelona.
Se construye a medida y con arreglo a los últimos modelos.
Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con la clase de hornería.

Casa fundada en 1866

Precios fijos.

Ventas al contado.

CENTRO GENERAL DE SUSCRIPCIONES

La Literaria

En esta casa se encuentran de venta los periódicos y revistas: El Imparcial, El Liberal, Heraldo de Madrid, La Publicidad, Las Provincias, El Siglo XX, La Esquella, La Campana, La Saeta, Barcelona Cómica, La Revista, El Gato Negro, El Nuevo Mundo, La Tomasa, El Salón de la Moda, La Última Moda, y El Eco de la moda. Admitiéndose suscripciones a toda clase de obras.

AGENCIA DE NEGOCIOS

Don Saturnino Rivera

Peninsular, 9, Madrid.

Esta casa se dedica a gestionar el propio despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello puedan originarse.

EBANISTERIA

Rafael Rico

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, cimas y sillas de todas clases, etc., etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1892.—Variedad en los muebles.—Economía en los precios.

MONCADA 11, TORTOSA

Papelería

Librería Centro de Suscripciones

VENTA DE PERIODICOS

JOSÉ MA BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Impresiones rápidas económicas y lujosas

Gran fábrica de bebidas gaseosas

Juan Zaragoza

San Blas, número 11

Agua minero medicinal

Clorurada, bicarbonatada, sódica LITINICA

ESPERANZA

Tortosa

Declarada de utilidad pública por Real Orden de 1.º Agosto de 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos con preferencia a las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco número 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las Farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

Propietario: EXCMO. SR. D. MANUEL PORCAR Y TIO

LA ACADEMIA MÉDICO FARMACÉUTICA DE BARCELONA emitió por unanimidad un extenso y luminoso dictamen en el que conligna que con el uso de estas aguas se combate el escrufulismo, los herpes, las dispepsias en sus diversas manifestaciones, catarros gastro-intestinales, diatésis úrica, nefritis crónicas, catarros de vejiga, infartos prostáticos y flegmasias de las mucosas génito-uritarias, y termina vanagloriándose de que España cuente con un manantial, que prestará inmensos servicios a la humanidad.

VIRTUDES MEDICINALES

Extractadas de la memoria del doctor don Juan Montserrat y Archs, presidente de la Real Academia de Ciencias de Barcelona. Subdelegado médico de Sanidad, etc. etc.

Dada la riquísima mineralización del agua del manantial Ntra. Sra. de la Esperanza, y las combinaciones salinas que en ellas se contienen, pocos son los manantiales que puedan igualarla bajo el punto de vista terapéutico. En los infartos uterinos y metritis crónica, ha dado brillantísimos resultados e igualmente en los infartos hepáticos y esplénicos.

El escrufulismo puede dominarse, usándola como poderoso coadyuvante de las medicaciones especialmente tónicas y reconstituyentes.

Los herpes y "afecciones" cutáneas encontrarán en ella un eficaz agente para combatirlos con éxito.

La diatésis úrica, las enfermedades de los riñones y de la vejiga, ceden bajo el empleo de las particulares sales que en esta agua figuran, y son muy indicadas para los casos de mal de piedra y de arenillas urinarias tan rebeldes por lo común. En las dispepsias biliosas y las acideces gástricas produce inmediato alivio.

AGUAS

MAS DE TRESCIENTOS DOCTORES EN MEDICINA han emitido dictámenes recomendando con gran eficacia el uso de estas aguas por los sorprendentes resultados obtenidos prescribiéndolas a los enfermos sujetos a su dirección facultativa.

Con la delicadeza que le distingue, el señor de Pedro hizo algunas concesiones respecto a la forma de presentar las pruebas, y ello se debe a las posiciones que históricamente ha ocupado en la prensa local.

Nuevo establecimiento

El sábado por la noche se abrió al público la nueva librería de nuestro particular amigo y compañero en la prensa D. José M. Bernis.

Don Ramon Codina Langlin, Doctor en Farmacia, Profesor químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia territorial de Barcelona, Decano de la Subdelegación de Sanidad de Farmacia, Miembro numerario de las Reales Academias de Medicina y Cirujía y de Ciencias y Artes, etc., etc.

Certifico: Que he practicado el análisis de las aguas que surgen del manantial titulado Nuestra Señora de la Esperanza, resultando de dicho análisis químico que un litro de agua contiene:

GASES EN DISOLUCION (CALCULADOS)
A. O. CENT. Y O. M. 760
Cents. cub.

Nitrógeno por todos los reos... 13cc182
Oxígeno que a su establecimiento le... 5cc572
Acido carbónico libre

Total 70cc681
SUSTANCIAS FIJAS Gramos

Bicarbonato potásico	0'00486
" sódico	0'84673
" litico	0'00331
Calcico	0'09822
estróncico	0'00000
magnésico	0'06814
ferroso	0'00236
mangánoso	0'00000
Sulfato sódico	0'55432
calcico	0'52163
magnésico	0'28677
Fosfato calcico	0'00000
sódico	0'00476
Arseniato alcalino	0'00000
Cloruro sódico	1'49882
calcico	0'01532
magnésico	0'09967
Yoduro y Bromuro alcalinos	0'00000
Oxido aluminico	0'00815
Acido bórico	0'00754
silícico	0'00316
Materia orgánica	0'00316
Total	4'15009

En vista de esta composición, las aguas minero medicinales del Manantial titulado «Nuestra Señora de la Esperanza» deben ser clasificadas entre las cloruradas, sulfatadas, bicarbonatadas, sódicas variedades litinicas.